


Дмитрий ДЕНИСЕНКО

Перед концертом пригла-
шённые и гости собрались на 
площади перед театром драмы 
имени Алексея Кольцова, где 
с раннего утра выстроилась 
колонна вазовских «семёрок» 
в праздничном убранстве из 
разноцветных шариков и лент. 
Церемонию вручения авто-
мобилей победителям эконо-
мического соревнования в 
номинации «Лучший по про-
фессии» проводили губернатор 
Воронежской области Алексей 
Гордеев и заместитель предсе-
дателя правительства – руково-

дитель департамента аграрной 
политики Анатолий Спиваков. 
У семнадцати механизаторов, 
доярок, операторов по откорму 
животных и техников по искус-
ственному осеменению скота 
в этот день в руках оказались 
ключи от новеньких машин.  

А затем действие перенес-
лось в большой зал театра, 
где были подведены итоги 
экономического соревнования 
среди районов Воронежской 
области. 

- В первую очередь хочется 
поблагодарить всех тружени-
ков села с хорошими произ-
водственными результатами, 

- сказал Алексей Гордеев. - В 
этом году мы имеем четыре ре-
корда за всю историю сельского 
хозяйства Воронежской обла-
сти – в производстве сахарной 
свёклы, зерновых, кукурузы и 
яиц. Эти и другие результаты 
серьёзно укрепили экономику 
сельского хозяйства Воронеж-
ской области, и мы уверенно 
входим в будущий год. 

За первое место в экономи-
ческом соревновании среди 
районов юго-восточной зоны 
Воронежской области губер-
натор Алексей Гордеев вручил 
заслуженную награду главе 
администрации Павловского 
муниципального района Юрию 
Русинову (кстати, праздник у 
Юрия Филипповича оказался 
двойным – к награде района до-
бавились поздравления с днём 
рождения), а среди районов 
северо-западной зоны – главе 
Лискинского муниципального 
района Виктору Шевцову. День 

рождения – 55-летие – совпал 
с поздравлениями за успехи в 
экономическом соревновании 
и у главы Ольховатского му-
ниципального района Ивана 
Резника. Другим «серебряным 
медалистом» стал Аннинский 
район. И за третье место гу-
бернатор поздравил и наградил 
руководителей Россошанского 
и Хохольского районов.

Выступивший с ответным 
словом от руководителей глава 
Аннинского муниципального 
района Василий Авдеев побла-
годарил губернатора и прави-
тельство области за поддержку 
села. А руководитель одного 
их лучших хозяйств области 
– КФХ «Новая жизнь» Юрий 
Губин вручил главе области 
символическую скульптуру 
быка и при этом добавил, что 
Воронежская область сегодня 
на старте нового большого 
проекта по мясному животно-
водству, уже первые успешные 
шаги развития которого пока-
зывают, что направление это 
перспективное. 

На празднике также прошло 
награждение районов, побе-
дителей VII летних сельских 
спортивных игр в общеко-
мандном зачёте. Первое место 
досталось аннинцам, второе 
– лискинским спортсменам, а 
третье заняли представители 
Новоусманского района.

Кроме того, диплом Мин-
сельхоза РФ «Лучшему ферме-
ру 2011 года» и знак «Почётный 
работник АПК России» вручён 
главе КФХ из Хохольского 
района Александру Князеву. 
А также вручены почётные 
награды всероссийской вы-
ставки «Золотая осень»: ОАО 
«Новонадеждинское» Аннин-
ского и ООО «Логус-Агро» 
Новоусманского района. 

Газета Воронежской области. Издаётся с 20 мая 1917 года№181 (25809) | Суббота, 26 ноября 2011 года Адрес в Интернете: www.сommuna.ru

Подготовлено по сообщениям информационных агентств, 
пресс-служб и корреспондентов «Коммуны».

Время ноВоСтей

Во
ро

не
ж

Ск
Ая

 о
бл

АС
ть

пОгОДа
Воронежский 
гидрометеоцентр

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
местами небольшой снег, на дорогах скользко; ветер 
юго-западный, умеренный; температура -1…-6.

26 ноября по области – облачно с прояснениями, 
временами небольшие осадки в виде снега и мо-
крого снега, днём местами с моросью; на дорогах 
скользко, местами налипание мокрого снега; ветер 
юго-западный, умеренный; температура ночью -1…-6, 
днём -3…+2.

27 ноября по области – облачно с прояснениями, 
временами небольшие осадки в виде снега и мокро-
го снега, местами с моросью; местами гололедица; 
ветер юго-западный, умеренный; температура ночью 
0…-5, днём  -2…+3.
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Глава Минтранса – в Воронеже
Вчера Воронеж посетил министр транспорта России Игорь 

Левитин. Глава Минтранса РФ провел совещание, на котором 
говорилось о проблемах и перспективах развития транс-
портного комплекса региона.  Подробности - в следующем 
номере «Коммуны». 

Центр кластерного развития
В Воронежской области будет создан Центр кластер-

ного развития, нацеленный на разработку стратегических 
планов для развития экономики. Сюда смогут обращаться 
за нормативной и организующей поддержкой представи-
тели крупного и среднего бизнеса. Планируется открытие 
и Центра технологических компетенций, который станет 
заниматься конструкторскими разработками, промышлен-
ным производством для предприятий малого и среднего 
бизнеса, не имеющих доступа к высокотехнологичным 
промышленным новациям. Будет создан ещё один центр  
-субконтрактации, призванный наладить эффективное 
сотрудничество между родственными компаниями, в том 
числе и зарубежными. 

Завод по переработке шин
Компания ООО «Мосэкопром» планирует построить под 

Воронежем завод по переработке автомобильных шин. От-
работавшие свой срок шины от легковых и грузовых машин 
будут перерабатывать в резиновый порошок. Как сообщили в 
пресс-службе областного правительства, примерная годовая 
мощность предприятия составит 100 тысяч тонн продукции в 
год. Проект по строительству завода обсуждался руководите-
лями департаментов области совместно с начальниками МЧС, 
Роспотребнадзора, УФНС и Воронежской таможни. По словам 
руководства компании, завод станет одним из крупнейших в 
стране профильным предприятием. 

Шанс – молодым предпринимателям
«Что такое бизнес-планирование?», «Можно ли раз-

вивать своё дело без кредитов?», «Как понять, что хочет 
потребитель?» Эти и многие другие вопросы рассматри-
вались на «круглых столах», семинарах и тренингах в 
рамках Форума молодых предпринимателей. Он  прошёл 
в Воронежском Дворце творчества детей и молодёжи. Это 
мероприятие  стало   логическим продолжением прохо-
дившего весной IV воронежского форума «Ты - предпри-
ниматель», вызвавшего широкий интерес у студентов и 
старших школьников.

Зодчие Черноземья
При поддержке правительства Воронежской области 15-

16 декабря в Воронеже пройдет пятый архитектурный форум 
«Зодчество Черноземья-2011». Его тема – «Общественные 
пространства современного города». В рамках форума со-
стоятся конкурсы  среди строительных компаний, а также 
конкурсы по четырём специальным темам. О своём участии 
уже заявили архитекторы и строители Воронежской,  Бел-
городской, Курской, Тамбовской, Орловской, Липецкой 
областей и Краснодарского края. Также ожидается, что на 
форум прибудет делегация КНР.

Грант для лечения детей
Вчера в Воронежском центре реабилитации детей и под-

ростков с ограниченными возможностями «Парус надежды» 
открылся первый в области кабинет для лечения детей, боль-
ных самым распространённым генетическим заболеванием 
– муковисцидозом. Группа родителей ребят выиграла грант 
на покупку оборудования – тренажёров для общефизической 
подготовки и ингаляторов. Кроме того,  за деньги, полученные  
по гранту, два воронежских врача отправятся на стажировку 
по изучению этого заболевания в Москву.

«КОммуНа» В ИНтЕрНЕтЕ
http://www.communa.ru
Вчера 1070∆15 За текущий месяц 27800

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna

Борис ОрлОВ

Сельский гражданин стро-
ит хозяйственный сарай в 
том месте, где ему нравится. 
Городская фирма возводит 
многоэтажный элитный дом 
в заповедной зоне. При этом 
разрешающих документов у 
многих вообще нет, потому 
что до недавнего времени за-
стройщики были уверены, что 
многолетние судебные тяжбы 
закончатся в их пользу. У кого 
поднимется рука, снести поч-
ти готовый жилой дом, квар-
тиры в котором уже проданы? 
Рука ни у кого не поднима-
лась, и нарушитель, заплатив 

смехо творный штраф, мог 
торжествовать победу. 

Однако теперь положение 
начало меняться. За январь-
сентябрь 2011 года уже сне-
сено 71 строение. До конца 
года судебные приставы ор-
ганизуют разборку и других 
самостийных плодов беззако-
ния. К сожалению, некоторые 
судьи волокитят такие дела, 
идут на уступки откровенным 
нарушителям. За три квар-
тала нынешнего года не ис-
полнили судебные решения о 
сносе незаконных построек 54 
должника. Им выписано 142 
штрафа, а удалось взыскать 
только 175 тысяч рублей. 

Незаконное –  
под снос!

Назначили выборы Президента
Совет Федерации назначил день проведения президентских 

выборов – 4 марта 2012 года. Согласно Закону «О выборах Пре-
зидента Российской Федерации» днём голосования должно 
стать второе воскресенье месяца, в котором ранее проводилось 
голосование. Решение о назначении выборов должно быть 
принято не ранее чем за 100 дней и не позднее чем за 90 дней 
до дня голосования. Постановление вступит в силу после его 
опубликования в «Российской газете» и «Парламентской 
газете».

Египетский узел
В Каире продолжаются массовые акции протеста. Только за 

прошедшие несколько дней число погибших в столкновениях с 
полицией составило 41 человек. Из них 36 погибли в Каире на 
площади Тахрир. Хотя, как уверяют туристические компании, 
угрозы для туристов в стране нет. Однако российский и ряд 
других МИДов попросили граждан воздержаться от поездок 
в Египет. Напомним, что в стране 28 ноября должен пройти 
первый тур парламентских выборов. Многие международные 
наблюдатели опасаются, что голосование может не состояться, 
но военные власти в четверг подтвердили проведение голосо-
вания в установленные сроки.  
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лискинский район
- Что такое счастье? – 

сидящая передо мной жен-
щина, смущённо улыбаясь, 
на минутку задумывается. 
- Дети. Главное, чтобы они 
росли здоровыми, крепки-
ми, образование получили, 
профессию свою любили. 
Чтобы семью создали, жили 

в любви и понимании, деток 
воспитывали. Это и есть 
счастье… 

Детей у неё – девять. Вни-
мательных, заботливых, лю-
бящих… 

Лида и Виктор познако-
мились весной 1978 года. 
Она окончила железнодо-
рожный техникум в укра-
инском городке и уехала 
по распределению в Казах-

стан. Работала дежурной 
на небольшой станции, воз-
ле города Приозерск, что в 
Джезгазганской области. Он 
служил в соседней части, 
ведал грузовыми перевозка-
ми. Ей – 20, ему - на полтора 
года больше.Через две недели 
зашли в загс, расписались 
и только потом родителям 
позвонили. Через два года 
родили и практически сразу 
похоронили первую дочку. 
Когда душой чуток оттаяли, 
решили – сколько Бог детей 
пошлёт, столько и будет в 
семье.

- Настю родили пятого 
августа в 1981 году, Анатолия 
через три года – 28 июля, 
Александра – 28 ноября в 
1985-м, Юру – седьмого фев-
раля в 1991-м, Надюшку – 
восьмого января в 1993-м, 
Вову – 3 апреля 1994-го, Вику 
– 13 июня в 97-м, Юлю – 22 
декабря в 98-м и Рому- пятого 
сентября в 2001-м, - перечис-
ляет Лидия Ананьевна. – Сна-
чала жили в однокомнатной, 
когда нас стало больше, дали 
трёхкомнатную. 

Завтра – День матери 

«А счастье – в детях»

Год назад «Коммуна» первой сообщила Лидии Шуру-
повой из Давыдовки о том, что правительство страны 
наградило её орденом «Родительская слава». А в 
минувший вторник мы приехали к ней в гости.
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Вместе с региональным правительством и депутатским кор-
пусом от всей души поздравляем всех матерей Воронежской 

области с этим хорошим и добрым праздником.
На первый взгляд – это чисто семейное торжество. Но не будем 

забывать слова киргизского писателя Чингиза Айтматова о том, 
что «материнское счастье идет от счастья народного, как стебель 
от корня. И нет материнской судьбы без народной судьбы».

Ничто не изменилось за все минувшие века. Высшей должно-
стью на земле по-прежнему остается должность матери. И хотя 
далеко не всегда от мамы зависит счастливое будущее своих 
детей, будущее государства, его планы развития от молодежи 
зависят в полной мере.

Понимая это, областные власти Воронежской области, помимо 
федеральных льгот и гарантий, региональным законодательством 
закрепили ряд дополнительных мер социальной поддержки, на-
правленных на охрану материнства и детства, которые финанси-
руются из областного бюджета. Ежегодно различными льготами 
и гарантиями пользуются более сорока пяти с половиной тысяч 
семей. На эти цели из бюджета Воронежской области ежегодно 
расходуется около девятисот миллионов рублей.

С 2007 года в нашем регионе реализуется ведомственная це-
левая программа «Социальная поддержка многодетных семей 
Воронежской области». В результате в 2009 - 2011 годах двести 
тридцать семей получили конкретную помощь. Пятьдесят семей 
улучшили жилищные условия. Другим выдано 136 автомобилей 
«Газель» и 44 мини-трактора. До конца года приобретут жилье 
ещё шесть семей.

Эта работа будет продолжена и в 2012-2014 годах.
В эти дни в области пройдут десятки праздничных мероприя-

тий. Займут почетный пьедестал почета матери, которые победи-
ли в специально организованном областном конкурсе. Состоятся 
и многочисленные благотворительные акции.

Мы от всей души желаем всем матерям нашей области здоро-
вья, счастья, семейного благополучия и взаимопонимания!

Будьте любимы и счастливы! Помните, что рука, качающая 
колыбель, правит миром.

Губернатор Воронежской области А.В. ГоРДЕЕВ 
Председатель областной думы В. И. КЛюЧНИКоВ 
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Виктор СЕргЕЕВ

Первым местом, где жда-
ли Алексея Гордеева в тот 
день, был новый живот-
новодческий комплекс по 
производству молока и мяса 
крупного рогатого скота 
ООО «ЭкоНиваАгро» в селе 
Залужное. Его строительство 
началось в апреле. Сметная 
стоимость работ состави-
ла 388 миллионов рублей. 
Комплекс включает в себя 
четыре коровника общей 
вместимостью 1800 голов, 
молочный блок с доильной 
установкой «Карусель» на 50 
мест, родильное отделение 
на 100 коров и площадку 
доращивания молодняка на 
1500 голов. 

- Это уже третий боль-
шой современный комплекс, 
который мы открываем. На-
чали в соседнем Каменском 
районе строить четвёртый. 

Пока есть поддержка со сто-
роны государства, будем и 
дальше развиваться. Мне 
кажется, сейчас нет другой 
области, где условия такие 
стабильные и хорошие, как 
в Воронежской, - убеждён 
президент Группы компаний 
«ЭкоНива» Штефан Дюрр. 

В настоящий момент за-
пущен один из четырёх ко-
ровников. Его постоялицы 
прибыли в Воронежскую 
область из разных штатов 
Америки – Висконсина, 
Мичигана,  Миннесоты. 
Губернатор осмотрел ко-
ровник, а затем посетил 
молочный блок. Вместе с 
ним приехали в Залужное 
глава администрации Ли-
скинского района Виктор 
Шевцов и председатель 
Центрально-Черноземного 
банка Сбербанка РФ Алек-
сандр Соловьёв.

Достойная жизнь, 
перспективные  
планы 
Власть | Губернатор Алексей Гордеев 
побывал в Лискинском районе

Окончание | Страница 2

С ердечно поздравляю с праздником – Днём матери! В своей 
последней беседе с учениками на Тайной вечери Господь 

наш Иисус Христос говорит о великой радости материнства, 
ибо нет большей радости, чем радость появления новой жизни: 
«Женщина, когда рождает, терпит скорбь, потому что пришел час 
ее; но когда родит младенца, уже не помнит скорби от радости, 
потому что родился человек в мир» (Ин. 16, 21).

В современном секулярном, отступившем от христианских 
ценностей мире господствует эгоцентризм, который на языке 
святых отцов именуется самостью. Разобщённость и одиночество 
всё больше и больше становятся печальными приметами нашего 
времени. Современному человеку чуждо жертвенное отношение 
к ближнему, в нём, к сожалению, отсутствует христианская готов-
ность отдать свою жизнь за жизнь другого. Либеральная мораль 
исказила традиционное представление о браке и материнстве, 
противопоставив им пропаганду греха и ложное представление 
об отношениях мужчины и женщины.

В наши дни, как и 1000 лет назад, Православная Церковь испо-
ведует целомудрие и супружескую верность как непререкаемые 
нравственные ценности, признавая высшим призванием женщи-
ны материнство, считая чадородие благословением Божиим.

Пусть всегда сопутствуют вам и вашим близким помощь и 
благословение Господне по молитвенному предстательству Пре-
святой Богородицы.

Митрополит Воронежский и Борисоглебский СЕРГИй

С сожалением приходится констатировать, что год 
от года в Воронежской области растёт число неза-
конно возводимых строений. Если за 9 месяцев 
прошлого года «незаконнорожденным» признано 
81 строение, то за этот же период нынешнего года 
уже 138. 

Хлеб – всему голова
С места события | Вчера в Воронеже прошёл областной праздник  
завершения сезона в сельском хозяйстве
По доброй традиции областной праздник работников 
сельского хозяйства и перерабатывающей промыш-
ленности  начался словами песни, в которой, как за-
поведь на века, звучали слова припева: «Ты запомни, 
сынок, золотые слова. Хлеб всему голова…». Нынешний 
урожай выдался щедрым. И праздник потому был за-
служенным.

Юрий Русинов (слева) и Иван Резник.

Светлана Бородкова из кала-
чеевского ЗАО «Манино» уеха-
ла домой на новой «семёрке».

Мама Лидия Ананьевна и половина её семейства – Вика, Юля, Рома, Вова, Миша.
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Татьяна ПЕТРЕНКО

Оценить этот продукт пригла-
сили экспертов - профессионалов, 
учёных аграрного университета. 
Помимо местной продукции, 
здесь были консервы из Курской, 
Орловской, Белгородской, Ярос-
лавской, Смоленской, Омской 
областей. На этот раз экспертам 
предлагалось распробовать де-
вять образцов, выполненных по 
ГОСТу, и один по ТУ. Дегуста-
торы размешивали их, оценивали 
консистенцию, внешний вид, 
цвет, запах и вкус.

Мнения по поводу продукта 
были разнообразные: один обра-
зец имел излишне коричневатый 
цвет, в другом присутствовали 
несвойственные вкус и запах, 
третий был излишне вязок. Кста-
ти, натуральная сгущёнка на вид 
должна быть кремового цвета. В 
ней не допускаются посторонние 
запахи и вкусы. Согласно ГОСТу, 
возможен лёгкий кормовой при-
вкус, говорящий о том, что про-
дукция выработана из натураль-
ного молока.

Самыми же интересными ока-
зались результаты лабораторных 

исследований. Как выяснилось, 
далеко не всегда состав продукта, 
указанный на этикетке, соответ-
ствует содержимому банки.

- В состав сгущёнки должен 
входить стопроцентный молоч-
ный жир, - пояснила  дирек-
тор областного общественного 
учреждения по защите прав по-
требителей «Гарантия качества» 
Людмила Болгова.

Лабораторные исследования 
показывают, что коровье молоко 
в комбинированной сгущёнке 
есть, но в очень ограниченных 
количествах. А цены в торговых 
точках на сгущёнку, как вырабо-
танную из натурального молока, 
так и с использованием расти-
тельных жиров – одинаковые.

- Всё больше предприятий 
стали вырабатывать продукцию 
по ТУ, а не по ГОСТу. Так ска-
зать, пошли по пути наименьших 
расходов. Хорошо, если бы они 
указывали на этикетке, что в со-
ставе есть растительные добавки, 
чтобы не вводить потребителя в 
заблуждение.

Факты фальсификации уста-
новили в продукции ЗАО КЗ 
«Поречский»,  Ярославская 
область («Новая сгущёнка»); 
смоленского ООО «Промкон-
сервы» («Молоко сгущённое с 
сахаром»); ОАО «Белгородские 
молочные продукты» («Белая 
слада»); орловский ЗАО «Вер-
ховский молочно-консервный 
завод» («Главпродукт»).

Требованиям ГОСТа соответ-
ствовали консервы омского ЗАО 
«Любинский МК» («Любимое 
молоко»), курского ООО «Пром-
консервы» («Простоквашино»), 
воронежского ООО фирма «Ма-
лыш» («Молоко сгущённое с 
сахаром»).

Хитрости в баночке
Что мы едим | В Воронеже прошёл смотр качества сгущённого молока
Сгущённое молоко – многими любимое лакомство. И, как 
показывают результаты проверок Роспотребнадзора и 
некоммерческих организаций, которые проводились на 
протяжении последних лет, один из наиболее часто под-
делываемых в России продуктов питания. Но даже тот 
продукт от производителя, что продаётся в воронежских 
магазинах, тоже не всегда с уверенностью можно назвать 
сгущённым молоком.

Дмитрий ДЕНИСЕНКО

Уже через минуту Николай Ми-
трофанович собрал в кабинете тех-
нических специалистов. Заместитель 
генерального директора по произ-
водству Виктор Батищев, взглянув на 
лопнувший вал, сразу утвердительно 
сказал: «Сделаем»… И через мгнове-
ние механик с приподнятым настрое-
нием рассказывал мне в приёмной: 
«Завтра приду, к утру сделают!»

- Станкостроительных заводов 
много, продукция эта сложная, но 
наш завод особый, - говорит Николай 
Бородкин. – Он был основан с целью 
производства внутришлифовальных 
и плоскошлифовальных станков, 
которые применяются для финиш-
ной обработки и требуют высокой 
точности. Только вдумайтесь, мы 
делаем внутришлифовальные станки 
с точностью до четырёх  микронов (!), 
поэтому и токари, и фрезеровщики, 
и шлифовщики у нас – специалисты 
высококлассные. Об этом знают все, 
и к нам приходят с просьбами помочь 
с ремонтом деталей, в том числе на 
импортную технику, где зачастую всё 
подгоняется с высокой точностью. 
Особенно много заказов в период 
полевых работ в сельском хозяйстве. 
Технику хозяйства приобретают по 
большей части бэушную, на которую 
гарантийное обслуживание не рас-
пространяется. Приезжают тогда 

механики к нам – мы делаем запчасти 
и быстро, и с высоким качеством. 
Стараемся всем помогать!

Сегодня Николаю Митрофано-
вичу и его коллегам приходится 
заниматься в основном  только ка-
питальным ремонтом станков и вы-
пуском запчастей к ним. «Как Россия 
после развала Советского Союза – мы 
остались правопреемником и люди 
идут к нам».

На заводе ремонтируют  все виды 
станков – отечественные и импорт-
ные, фрезерные и токарные, шли-
фовальные любого года выпуска. 
Впрочем, этот ремонт по сути – вы-
пуск нового станка. Его разбирают 
и оставляют базовые детали, а всё 
остальное - механика,  электрика, 
гидравлика  -  ставится новое. Ком-
плектующие выпуском не ранее 2000 
года. Для сельхозпредприятий здесь 
производят плуги. В сотрудничестве 
с учёными Воронежского госагроуни-
верситета создали линейку адаптиро-
ванных к различным почвенным усло-
виям агрегатов, которые пользуются 
спросом и у нас, и далеко за пределами 
Воронежской области.

Безусловно, что такие задачи не-
возможно выполнять без коллектива 
опытных специалистов – мастеров 
своего дела. У многих из них с заво-
дом связана вся трудовая биография. 
К примеру, как у Виктора Батищева.

- Любой вопрос по производству 
Виктор Матвеевич решает сразу 

и без шпаргалки, - говорит о нём 
генеральный директор ООО ПФК 
«ВСЗ-холдинг» Николай Бородкин. 
– Он начинал на нашем заводе то-
карем, был мастером, начальником 
цеха, восемь лет отвечал за приёмку 
продукции, а теперь – заместитель 
генерального директора по произ-
водству. Изучил все технологические 
процессы и особенности производства 
что называется от А до Я. Заводу не-
давно исполнился 51 год, а в марте 
2013 года отметим 50-летие трудовой 
деятельности Батищева на нём. Почти 
ровесники!

И сегодня Виктор Матвеевич 
говорит о производстве и о себе, не 
отделяя одно от другого, как может 
только человек, нашедший своё место 
в жизни.

Работать на станкостроительный 
завод Виктор Матвеевич пришёл 
сразу после службы на флоте. Тогда 

23-летний паренёк, пожалуй, и пред-
ставить не мог, что прирастёт здесь 
навсегда. Новое, интересное произ-
водство, недалеко от дома – здесь 
уже работали друзья, соседи, бывшие 
одноклассники.  Работая токарем, 
одновременно учился в вузе…  Вся 
история завода перед глазами. Есть 
место здесь и радости, и боли, и успе-
ху, и потерям. 

- Те, кто говорят, что японцы по-
купали наши станки на переплавку, 
ничего не смыслят в этом деле, - про-
должает Виктор Матвеевич. – Да и 
японцы, и китайцы, и французы, и 
немцы покупали наши станки, при-
езжали к нам на завод, но с целью 
увидеть, какое производство, какой 
станок можем делать. Это нормальная 
практика для крупных заказчиков. 
Мы выпускали ежемесячно до 120 
станков, из которых не менее 30 – на 
экспорт. Уверен, что наши агрегаты 

по надёжности не уступали и не 
уступают иностранным. К примеру, 
даже сейчас практически на всех ме-
таллургических заводах вы найдёте 
станки воронежской марки. 

Сегодня Виктора Матвеевича 
особо беспокоит кадровый вопрос. 
Несмотря на хорошую и своевремен-
ную оплату труда, социальный пакет, 
большинство работающих - предпен-
сионного возраста. Виной тому – па-
дение престижа рабочих профессий. 
Печально, что в отдельных телепере-
дачах, материалах развлекательной 
прессы и сегодня культивируется об-
раз токаря или фрезеровщика только 
в негативном виде, весьма далёком от 
действительности.

- У нас токари, фрезеровщики, 
шлифовщики перегружены работой, 
даже слесарей-ремонтников взяли бы 
ещё на работу, - подчёркивает Виктор 
Батищев. 

Впрочем, в последнее время всё-
таки стали приходить на завод моло-
дые люди, которые хотят работать и 
зарабатывать. Есть примеры, когда 
приводят на завод друзей и соседей  
– так, как было, когда Виктор Мат-
веевич сам начинал работать…

Зашли мы с ним в цех – а здесь всё, 
на каждом квадратном метре шумит и 
движется, как в старых фильмах про 
советскую индустриализацию. Завод 
живёт в новом, сообразном требова-
ниям времени виде.  «А что от меня 
требуется в этом оркестре - знания 
свои отдавай, помогай людям», - за-
ключает Виктор Матвеевич… 

Недавно у генерального дирек-
тора Николая Бородкина раздался 
телефонный звонок аж из Киргизии. 
Узнали там, что в Воронеже живёт и 
работает такой завод и просят помочь 
с ремонтом высокоточных станков.

Высокий класс точности
Воронежская марка | Надёжность производства и качество выпускаемой продукции 
обеспечивает более полувека «Воронежский станкозавод – холдинг»
В кабинете генерального директора ООО ПФК «Воронежский стан-
козавод - холдинг» Николая Бородкина главный механик одного из 
крупных сельхозпредприятий рассказывал о сложной проблеме. 
Из-за поломки стоит без движения зерноуборочный комбайн ино-
странного производства. И это в разгар жатвы! Можно заказать 
деталь, но придёт она в лучшем случае через две недели, а здесь 
каждый день на счету. Зерно вот-вот осыпаться начнёт… 

Валерий СЕВЕРЯНИН

Он реализуется в соот-
ветствии с так называемой 
«Стратегией трёх шагов». 
Первоначально было выпол-
нено зонирование территории 
стройплощадки: каждая зона 
закреплена за определенной 
организацией. На участках, где 
за порядком следят не в долж-
ной мере, устанавливаются 
таблички с указанием сроков 
устранения недостатков и вы-

вешиваются соответствующие 
фотоснимки. Такой подход 
уже оправдал себя: недостат-
ки оперативно устраняются. 
Первый этап реализации про-
екта продлится до 1 апреля 
2012 года. 

В ходе второго и третьего 
этапов будет проведено ис-
черпывающее описание и стан-
дартизация производственных 
потоков. По словам заместите-
ля директора по инжинирингу 
ОАО «Атомэнергопроект» 
Дмитрия Шепелева, в бли-
жайшее время с подрядными 
организациями, занятыми на 
сооружении НВ АЭС-2, будет 
подписано дополнительное со-
глашение о внедрении ПСР.

Напомним, что в настоящее 
время на площадке соору-
жения НВ АЭС-2 в рамках 
внедрения ПСР реализуются 
два пилотных проекта: «Изго-
товление, монтаж армоблоков 
и бетонирование внутренней 
защитной оболочки энерго-

блока № 2», а также «Здания 
и сооружения для сетей и рас-
пределительных устройств и 
сооружения электрической ча-
сти». В 2012 году стартует ещё 
один проект - «Сварка блоков 
главного циркуляционного 
трубопровода». Основная их 
цель – сокращение сроков 
строительства. 

ОАО «Атомэнергопроект» 
- генеральный проектировщик 
АЭС проекта ВВЭР-ТОИ, 
который является разви-
тием проекта «АЭС-2006». 
Его особенность состоит в 
том, что он изначально вы-
полняется в информаци-
онной среде. Реализация  
проекта ВВЭР-ТОИ предпо-
лагает оптимизацию по основ-
ным технико-экономическим 
характеристикам, что значи-
тельно повысит конкуренто-
способность отечественных 
разработок на внешнем рынке 
и сделает более совершенным 
процесс сооружения АЭС в 
России.

По строгим стандартам
Энергетика

На площадке сооружения 
Нововоронежской АЭС-2 
(генеральный проекти-
ровщик и генподрядчик – 
ОАО «Атомэнергопроект») 
в рамках производствен-
ной системы «Росатом» 
(ПСР) стартовал проект 
«Комплексная оптимиза-
ция производства». 

- Юрий Александрович, 
сколько безработных с начала 
года зарегистрировано в Во-
ронежской области? 

- С начала года в органы 
службы занятости за содей-
ствием в поиске подходящей 
работы обратилось 89,5 тысячи 
человек, из них 32,7 тысячи 
человек были признаны без-
работными. Сегодня в центрах 
занятости населения состоит 
на учете около 15 тысяч без-
работных. Для сравнения – в 
начале этого года цифра была 
значительно выше - почти 20 
тысяч человек. Соответственно, 
уровень регистрируемой без-
работицы составил 1,3 процента 
от численности экономически 
активного населения, что ниже 
показателя аналогичного перио-
да прошлого года. 

- Все ли потерявшие работу 
могут рассчитывать на статус 
безработного? 

- Признанию гражданина 
безработным предшествует его 
регистрация в службе занято-
сти. Для этого он  представляет 
паспорт, трудовую книжку, 
документы, удостоверяющие 
профессиональную квалифи-
кацию, справку о среднем зара-
ботке за последние три месяца 
по последнему месту работы. 
Впервые ищущие работу и не 
имеющие профессии - паспорт и 
документ об образовании. Инва-
лиды в дополнение к указанным 
документам -  индивидуальную 
программу реабилитации. Зако-
нодательство о занятости уста-
навливает перечень оснований, 
когда гражданин, потерявший 
работу, не приобретает статуса 
безработного. Так, например, 
безработными не могут быть 
признаны те, кому в соответ-
ствии с законодательством Рос-
сийской Федерации назначена 
пенсия по старости или за вы-
слугу лет по государственному 
пенсионному обеспечению. 
Гражданам откажут в при-
знании безработным, если они 
в течение десяти дней со дня 
регистрации в органах службы 
занятости отказались от двух 
вариантов подходящей работы, 
включая  временную. 

- А каков размер современ-
ного пособия по безработице?

- Размеры минимальной и 
максимальной величин посо-
бия по безработице ежегодно 
определяются Правительством 
Российской Федерации. На 
2011 год, как и на 2012 год, 
установлены минимальная и 
максимальная величины посо-
бия по безработице в размере 
850 рублей и 4900 рублей соот-
ветственно. В Воронежской об-
ласти пособие в минимальном 
размере назначено 30 процентам 
безработных, в максимальном - 
более 40 процентам.

- Вы не могли бы в общих 
чертах нарисовать портрет без-
работного…

- Около 60 процентов за-
регистрированных безработ-
ных - женщины, 21,8 процента 
- молодежь в возрасте 16–29 
лет. Треть всех ищущих работу 
– квалифицированные рабочие, 
53 процента – специалисты с 
высшим и средним профессио-
нальным образованием. А если 
мы посмотрим на структуру 
вакансий, то окажется, что наи-
более востребован мужской 
труд, нужны специалисты с 
опытом, прежде всего – пред-
ставители массовых рабочих 
профессий. В этом кроется при-
чина того, что при практически 
равном количестве вакансий и 
претендентов на них далеко не 
все безработные могут найти 
подходящую работу.

- Как повлиял финансово-
экономический кризис на ры-
нок труда?

- Численность зарегистри-
рованных в органах службы 
занятости безработных в 2009 
году возросла более чем в два 
раза. Многие предприятия-
работодатели закрывались, 
многие балансировали на грани 
банкротства и вводили режим 
неполной занятости работни-
ков: сокращенный рабочий 
день, отпуск без сохранения 
заработной платы, простой по 
инициативе работодателя. Для 
принятия своевременных мер 
по стабилизации ситуации на 
рынке труда Управлением за-
нятости населения области был 
организован мониторинг си-
туации. Сокращаются объемы 
массового высвобождения и 
неполной занятости. В первой 
половине ноября текущего года 
о введении режима неполной 
занятости заявили 35 предпри-
ятий (в аналогичном периоде 
2010 года – 76 предприятий), 
всего же в режиме неполной за-
нятости сегодня трудятся менее 
900 человек (в аналогичном пе-
риоде 2010 года – более 4 тысяч 
человек). 

- Как вы уже заметили, тра-
диционно наиболее востребо-
ванными на рынке труда обла-
сти на протяжении последних 
лет являются представители 
рабочих специальностей…

– Да, это так. В банке данных 
имеется информация о 15,5 ты-
сячи свободных рабочих мест. 
Почти 80 процентов из них – 
вакансии рабочих профессий. 
Наибольший спрос на водите-
лей, продавцов, каменщиков, 
слесарей, монтажников, грузчи-
ков, штукатуров-маляров, элек-
трогазосварщиков, плотников, 
токарей, поваров, трактористов. 
Что касается специалистов с 
высшим и средним профессио-
нальным образованием, то сре-
ди них наиболее востребованы 
врачи, медсестры, менеджеры, 
инженеры, консультанты, вос-
питатели, бухгалтеры, учите-
ля, электрики, программисты, 
механики, администраторы. 
Однако надо помнить о том, 
что работодатели предъявляют 
все более высокие требования к 
соискателям.

- Как ведётся переобучение 
безработных? 

-  На профессиональное 
обу чение службой занятости 
направляются только те, кто  
признан безработным. Они 
могут рассчитывать на один из 
нескольких видов обучения: 
подготовку и переподготовку, 
повышение квалификации. При 
направлении на профессиональ-
ное обучение учитывается обра-
зование, стаж работы, состояние 
здоровья. Обучение безработ-
ных граждан проводится по 
профессиям, пользующимся 
спросом на рынке труда. 

- Куда следует обращаться 
тем, кто решил получить новую 
профессию?

- В органы государственной 
службы занятости, по месту 
своей регистрации. Там ему по-
могут выбрать программу обу-
чения для получения новой про-
фессии. Обучение проводится 
бесплатно, даже  выплачивается 
стипендия. По окончании курса 
выдается документ, а по рабо-
чим профессиям присваивается 
квалификация. Срок обучения 
зависит от выбранной безработ-
ным гражданином профессии и 
колеблется от одного до шести  
месяцев. 

- Ведётся ли профориента-
ционная работа среди моло-
дёжи?

- В Воронеже существует 
специализированный Центр 
занятости населения «Моло-
дежный» по работе с юношами 
и девушками в возрасте 14 – 29 
лет. Те же специалисты Цен-
тра занятости «Молодежный» 
проводят уроки «Карьера», 
которые ежегодно посещают 
2500 школьников, организуют 
передвижные выставки «Рабо-
чие кадры – будущее экономики 
страны» для старшеклассников. 
В отдаленные сёла выезжают  
мобильные центры занятости. 
Популярны среди школьни-
ков и выездные Дни службы 
занятости, которые проходят 
по заявкам школьной админи-
страции.

- На этих занятиях  моло-
дёжь получает рецепт того, как 
не стать безработным?

- Уже на школьной скамье 
стоит задуматься о выборе не 
просто престижной профессии, 
а той, которая поможет найти 
достойную работу. Обучаясь 
в профессиональном учебном 
заведении, будь то училище, тех-
никум или вуз, надо уделять вни-
мание освоению не только тео-
ретических, но и практических 
дисциплин, со всей серьезностью 
относиться к производственным 
практикам, приобретать тот са-
мый опыт, без которого сегодня 
просто нельзя. А, устроившись 
на работу, нужно не забывать 
о повышении квалификации, 
овладении смежными профес-
сиями. Всегда  следует помнить 
о том, что поиск работы – это 
тоже работа. А значит, и отно-
ситься к этому надо взвешенно 
и серьёзно.

Беседовала 
Светлана ШАМАКИНА.

Поиск работы – 
это тоже работа 
На рынке труда по-прежнему востребованы квалифи-
цированные рабочие. Ведётся ли органами службы 
занятости переобучение безработных граждан? На 
этот и другие вопросы о ситуации на рынке труда от-
вечает руководитель Управления занятости населения 
Воронежской области Юрий БАЙ.
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Эксперты за работой.

Юрий БАЙ.

Валерий КАЗАКОВ

Сразу два вопроса, рассмо-
тренных депутатами, касались 
транспортной тематики. Первый 
– законопроект  даёт полномо-
чия исполнительным органам 
государственной власти области 
создавать и определять условия 
пользования платными и бес-
платными парковками на дорогах 
регионального и межмуниципаль-
ного значения. К таким дорогам 
относятся также магистральные 
улицы крупных городов региона, 
в том числе и Воронежа. В на-
стоящее время идёт согласование 

передачи части таких улиц из 
муниципальной в государствен-
ную собственность, что позволит 
областным властям взять про-
цесс создания парковок под свой 
контроль. Отдельно в законе, при-
нятом в двух чтениях, отмечено, 
что 10 процентов мест на таких 
парковках (но не менее одного) 
должны быть предоставлены для 
автомобилей инвалидов.

Два других «транспортных» 
законопроекта призваны приве-
сти к цивилизованным стандартам 
деятельность фирм-перевозчиков 
такси. После их вступления в силу 
заниматься перевозками смогут 
только юридические лица и ин-

дивидуальные предприниматели. 
Исполнительные органы власти 
субъекта получают полномочия 
на то, чтобы устанавливать форму 
разрешения, срок его действия, 
порядок определения платы за 
выдачу разрешения. По оценке 
департамента промышленности, 
транспорта и инноваций, в ре-
зультате введения новых норм  
в областной бюджет должно по-
ступить дополнительно 100 мил-
лионов рублей. 

Председатель областной думы 
Владимир Ключников выразил 
опасения, что из-за отсутствия 
механизма реализации положе-
ний всех трех законопроектов их 
нормы могут остаться на бумаге. 
Начальник отдела организации 
дорожной деятельности Воро-
нежской области  Олег Котов и 
заместитель руководителя де-
партамента промышленности, 
транспорта, связи и инноваций 
Воронежской области Герман 
Щукин заверили председателя об-
ластной думы, что в течение года 
исполнительные органы власти 
отработают такой механизм. 

Новые правила для такси 
В четверг состоялось заседание областной думы, на 
котором депутаты приняли закон, ограничивающий 
распространение кодеиносодержащих препаратов на 
территории Воронежской области, предоставили регио-
нальным властям полномочия по организации платных 
и бесплатных парковок, в том числе в крупных городах 
области, утвердили новые правила организации работы 
такси и рассмотрели ряд социальных законов.

В областной думе

Виктор Батищев говорит о заводе и о себе, не отделяя одно от другого.
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Общий объём инвестиций в новый 
комплекс составит 660 миллионов руб-
лей, и 80 процентов из них – заёмные 
средства Лискинского отделения Сбер-
банка. 

Гости дали старт работе комплекса. 
После нажатия символической красной 
кнопки «Карусель» завертелась, коровы 
стали заходить в неё одна за другой - и 
процесс дойки был запущен. 

Затем губернатор отправился на ЗАО 
«Лискимонтажконструкция». Более 
полувека специализируется это пред-
приятие на производстве деталей для 
технологических трубопроводов нефти, 
газа, пара и горячей воды. Гендиректор 
Николай Белоконев продемонстрировал 
гостю выставку изделий завода, показал 
цех деталей трубопроводов и узлов для 
энергетических и атомных установок. 
По словам Белоконева, предприятие 
активно развивает новые технологии 
и модернизирует производство: за по-
следние три года на эти цели было на-
правлено свыше миллиарда рублей. ЗАО 
«Лискимонтажконструкция» реализует 
инвестиционный проект «Строительство 
цеха по производству деталей, узлов и 
сборочных единиц трубопроводов энер-
гетических установок для тепловых и 
атомных электростанций». Губернатору 
показали уникальный пресс мощностью 
20 тысяч тонн. В России аналогов ему, 
похоже, нет. Его ввод в эксплуатацию 
позволит увеличить производительность, 
значительно улучшить качество изделий, 
а также исключить из технологического 
процесса сварочную операцию, что суще-
ственно увеличит надежность деталей. 

- Отрадно знать, что в нашей области 
существует такое суперсовременное про-
мышленное производство. Особенно важ-
но, что оно способно обеспечить большое 
количество людей рабочими местами и 
достойной заработной платой, - отметил 
Алексей Гордеев.

За строительством корпуса поликли-
ники МУЗ «Лискинская ЦРБ» губерна-
тор следил пристально – сам лично был 
на объекте несколько раз. И вот теперь 
приехал на церемонию его открытия. А 
ещё в ней приняли участие строители – 
все они, кстати, из Лисок; некоторым в 
тот день были вручены почётные грамоты 
правительства Воронежской области. 

- Как видите, мы достаточно последо-
вательно выстраиваем планы создания 
современной медицинской инфрастук-
туры, - сказал лискинцам губернатор. 
– Недавно открыли лучший в области 
роддом – уже тысяча детей там появи-
лись на свет. Сегодня вводим в строй 
поликлинику. Должен сказать, что мы это 
делаем пока без помощи Москвы, силами 
области и Лискинского района. 

Комплекс целиком предполагается 
сдать в 2013 году. «Можно с уверенно-
стью сказать, что поставленную задачу 
мы выполним в срок», - пообещал горо-
жанам глава района Виктор Шевцов. 

Церемония открытия завершилась 
передачей символического ключа главно-
му врачу МУЗ «Лискинская ЦРБ» Елене 
Барковской и звуком сирен «скорой по-
мощи». Затем для Алексея Гордеева была 
организована экскурсия по четырём эта-
жам поликлиники, которая  рассчитана 
на 600 посещений в смену. Губернатор 
осмотрел электронную регистратуру, 
конференц-зал, отделения скорой помо-
щи и амбулаторной хирургии, стоматоло-
гическое отделение, кабинет врача общей 
практики, отделение реабилитации с за-
лом ЛФК и кабинетом электролечения, 
кабинет рентгена.

-  Если все работают – и в сельском 
хозяйстве, и в промышленности, и в бюд-
жетной сфере, – можно делать жизнь до-
стойной, иметь серьёзные перспективные 
планы. В Лискинском районе задуманное 
реализуется по всем направлениям, - уве-
рен Алексей Гордеев. 

Достойная жизнь, 
перспективные планы 
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Как отслужили, перебрались 
на родину мужа, в Давыдовку. 
Вику, Юлю и Рому здесь роди-
ли. Спасибо главе администра-
ции района Виктору Владими-
ровичу Шевцову, помог нам в 
рассрочку дом купить. Здесь 
раньше ясли располагались. 
Вообще нам везёт на хороших 
людей. Заместитель главы 
Раиса Павловна Фурсова по-
стоянно поддерживает, и пред-
седатель районного женсовета 
Анна Ивановна Соколова, и 
директор местной школы Ма-
рина Викторовна Давыдова, и 
родня мужа, и друзья-подруги, 
и сваты... 

А помощь большой семье 
ох как нужна. В 2004-м, когда 
младшему Роме только испол-
нилось три года, умер Виктор 
Александрович. Лёг спать и 
не проснулся. Сердце остано-
вилось. 

- Долго тогда подруга моя 
оправиться не могла, - вспо-
минает Лидия Строганова. 
–Жили они дружно, мирно. 
Она за ним, как за каменной 
стеной, была. Спасибо детям, 
не дали ей наедине с горем 
остаться.

Найти дом Шуруповых 
оказалось несложно. Рядом 
— спорткомплекс, средняя и 
музыкальные школы. Возле 
крылечка — величественный 
красавец ясень со скворечни-
ком. За сияющими чистотой 
окошками спрятались от осен-
него промозглого ненастья 
цветы. В прихожей — огромная 
полка, заставленная разнока-
либерной обувью: от 25-го до 
44-го размера. Заходим внутрь. 

Чисто, уютно, просторно. Нас 
встречает лишь половина боль-
шого семейства: Вова, Вика, 
Юля и Рома. Да еще звонкого-
лосый карапуз. 

- Это Мишенька, сын Саши, 
в январе три года исполнится, - 
гладит внука по голове Лидия 
Ананьевна. – Ира, невестка, 
сейчас на сессии, учится на 
филологическом факультете 
Воронежского педагогическо-
го университета заочно. Саша 
работает на железной дороге 
в Колодезном, механиком. Так 
что внучок пока у нас. Надя - в 
техникуме в Лисках. Настя 
закончила педагогический в 
Воронеже. Работала в детском 
приюте в Лисках, потом реши-
ла открыть своё дело – кабинет 
психолога. От биржи получила 
поддержку. Зять трудится в Во-
ронежском НИИ. Толя - в Да-
выдовке, в фирме по монтажу 
пластиковых окон. Юра учится 
в военном университете в Во-
ронеже, женился в этом году. 

В доме — тихо так, как буд-
то в нём и детей нет. Может, 
на улицу вышли? По очереди 
заглядываем в одну комнату, 
в другую. Оказывается, все 
заняты делом. Школьники — 
уроками, Миша — кубиками. 
Рома, Юля и Вика учатся в 
четвёртом, седьмом и восьмом 
классах, причём отлично. С 
первого класса. 

-Нетрудно? – спрашиваю.
- Легко, у меня память хоро-

шая, - отвечает Рома. - Уроки 
делаю быстро. Потом с племя-
шом играю. Вечером – футбол, 
компьютер, читать люблю, 
особенно стихи. Летом на «ве-
лике» катаюсь, на огороде 
сорняки выдираю. 

- Я в музыкальной школе 
учусь по классу баяна, - под-
хватывает Юля. – Вова и Надя 
уже закончили. На кружок 
домоводства в школе хожу, 
читаю много, по программе и 
просто так. Гоголь нравится и 
Достоевский. Книги берём в 
библиотеке. У нас в семье все 
читают. 

- А я рисовать люблю и в 
баскетбол играть, - присоеди-
няется к разговору Вика. – 
Юля с января начнёт получать 
стипендию российского благо-
творительного фонда «Созида-
ние» - две с половиной тысячи 
в месяц. Случайно в Интернете 
нашли их сайт, мама отправила 
документы. Фонд помогает 
детям-отличникам из много-
детных и малообеспеченных 
семей.

У Владимира, ученика 11-го 
класса, времени свободного нет 
совсем. Иногда вечерком вы-
рывается в спортзал, сыграть 
с друзьями в баскетбол или 
футбол. 

- Хоть учусь на четвёрки-
пятёрки, дополнительно за-
нимаюсь русским языком и 
математикой. В Лиски езжу к 
репетитору по физике. Пока 
точно не решил, куда посту-
пать. 

Бюджет семьи Шуруповых 
складывается из пенсий по поте-
ре кормильца и зарплаты Толи. 
Льгот за «коммуналку» нет. Не 
положено: дети прописаны в 
родительском доме, хоть и не 
живут там. А по закону госу-
дарство обязано учитывать и их 
доходы. За воду каждый месяц 
платят больше тысячи рублей. 
За газ зимой - больше семи. Не-
сколько лет назад мама работала 
в школе, получала четыре ты-

сячи. И пенсию по потере кор-
мильца – пять. Потом в собесе 
спохватились и высчитали с неё 
всю пенсию за проработанный 
год. С тех пор Лидия Ананьевна 
дома «сидит».

- Ещё как сижу! – смеётся, 
прикрывая лицо ладонью. - 
Просыпаюсь в шесть утра: 
завтрак готовлю, кормлю, от-
правляю в школу, на работу. 
Потом одновременно стираю, 
убираю, готовлю обед. После 
обеда - дети за уроки, я — снова 
к плите. Иногда кажется, что 
живу на кухне. Хорошо, девоч-
ки помогают. Раньше вязала, 
шила. Теперь зрение не то.

На огороде в восемь соток 
трудятся все без исключения. 
Выращивают клубнику, по-
мидоры, перец, баклажаны, 
огурцы, кабачки. Живности 
нет, потому как нет сарая, где 
её можно было бы содержать. 
Денег на его строительство 

Шуруповы никак не соберут. 
То одни учатся, то другие. Три 
свадьбы практически подряд 
сыграли. Сначала Сашину, по-
том Настину. Спустя полгода 
выпускной у Нади и тут же 
свадьба Юры. Он, как и его 
жена Катя, – студенты.К тому 
же надо школяров одевать-
обувать. Каждый год в школе 
пять человек из семьи учились, 
только в этом - четыре. Всем 
надо учебники купить. Да сту-
дентке каждый день на дорогу 
дать, да на еду. 

- Одежду покупаем поти-
хоньку, по очереди, - смуща-
ется непонятно чего Лидия 
Ананьевна. - За лето стараемся 
всех собрать в школу. Спасибо 
сыну, помогает. Окна начали 
по одному менять: холодно, 
дом старый. 

Слушала эту скромную жен-
щину, её тихий голос, смотрела в 
уставшие, но такие счастливые 

глаза и всё больше удивлялась. 
Тому, как она решилась дать 
жизнь девятерым детям, не ис-
пугавшись трудностей, забот и 
проблем, связанных с большим 
семейством. Ведь и она, и муж 
её выросли в семьях, где было 
по восемь детей.Тому, как им 
удалось поднять таких друж-
ных, умных, талантливых и 
заботливых ребят. Приучить их 
к труду, не перекладывать свои 
обязанности по дому и огороду 
на плечи братьев и сестёр. Под-
нять старших и дать им в руки 
профессию. Учить младших, 
да так, что одноклассникам в 
пример ставят. Привить им без-
граничную любовь друг к другу, 
к родителям, к тем, кто уже при-
шел в семью и ещё придёт. 

-В чём же секрет?- спраши-
ваю напоследок.

-Не знаю... может, в любви, 
в которой мы жили и живём 
до сих пор? 
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Су б ботние байки
от Владимира КотеНКо

В города Н. паника! Завелся 
людоед. Съел, гурман, Епифа-
нова, Назарова, Романова… 
Потом выяснилось, что один 
был хам, другой казнокрад, а 
третий не платил алиментов. 
Одним словом, каннибал упо-
треблял в пищу исключитель-
но плохих людей.

Он не скрывался, не прятал-
ся. Это был вполне добропо-
рядочный горожанин - носил 
костюм в полоску, галстук в 
горошек, добродушный, пол-
новатый человек, вылитый 
администратор роскошного 
отеля. В руке обязательный 
несессер. 

Иногда он его открывал 
и демонстрировал землякам 
набор каких-то затейливых но-
жей, серебряных вилок, мель-
хиоровых ложек, горчицу, соль, 
перец, прочие приправы.

- И вам не противно? - лю-
бопытствовали горожане.

- Пожалуй. Дело в том, что 
я вегетарианец и с детства не 
ем мясо. Но кому-то надо бо-
роться со злом.

- Кто у вас на очереди?
- Начальник одного учреж-

дения. Ко мне поступают сиг-
налы, что он не реагирует на 
жалобы трудящихся.

Он шёл в это учреждение, 
занимал очередь в руководя-
щий кабинет, терпеливо ждал, 
как простой посетитель. На-
конец, попадал на приём.

- Вы по какому вопросу? - 
спрашивал бюрократ.

- По не терпящему отлага-
тельства.

- Но приёма нет. Время 
обеденное.

- Обеденное? Чудно! Как 
вас подать? В сыром виде? 
Гуляш? Шашлык? Сами паль-
чики оближите. Бюрократов я 
обычно готовлю на вертеле. Вы 
очень чёрствые люди. 

Он повязал на животе кле-
ёнчатый фартук и стал точить 
ножи.

- Я больше не буду-у-у, - ныл 
перепуганный бюрократ. 

- Потом будете благодарить, 
если в вас осталась хоть капля 
гражданской совести.

- Караул! Спасите!
- Жри его с потрохами, - хо-

ром ответила очередь. - При-
ятного аппетита!

Закончив процедуру, наш 
герой уходил, выплевывая 
пуговицы и запонки.

Все его боялись. Таксисты 

не драли с пассажиров три 
шкуры, официанты отказались 
от чаевых, продавцы обсчиты-
вали самих себя, даже прекра-
тились супружеские измены. 
Люди перестали обращаться в 
полицию и прокуратуру, зная, 
что это бесполезно (вскоре 
не стало и силовых структур, 
съел он парочку полковников, 
остальные в ужасе разбежа-
лись). Люди сразу звонили 
это му человеку с большой 
буквы:

- Aлло, господин людоед? 
Просим срочно приехать, тут 
взяточник завёлся.

Столкнувшись с наруше-
ниями в сфере ЖКХ, горожане 
грозили:

- Вот придёт людоед, он 
вам покажет, как тарифы до 
потолка задирать.

Как-то он закусил домо-
управом - хапугой, за что был 
единодушно избран почётным 
гражданином города. Ему по-
вязали через плечо широкую 
ленту, он имел право ездить 
на общественном транспорте 
к своим жертвам и обратно 
бесплатно.

Скоро в городе не осталось 
плохих людей. Только хоро-
шие. Что делать? Безработный 
людоед умирал от безделья. 

Вдруг стало известно, что 
он на завтрак схарчил одного 
порядочного бухгалтера. Все 
ахнули.

- Что ты наделал?! Зачем ты 
съел хорошего человека?

- А разве хорошие бухгалте-
ра бывают?

- Нет, конечно, но этот был 
исключение.

- Что же, мне теперь зубы на 
полку? Я хочу быть полезным 
членом общества.

Люди поняли, что от людое-
да надо избавляться.

- Кто-то должен его съесть, 
- говорили все.

- Но кто?
- Давайте пригласим кого-

нибудь из Африки.
- Что вы, батенька, в Африке 

уже людоедов нету. Их съели. 
Почётный горожанин на 

коленях попросил прощения 
у семьи бухгалтера за грубую 
ошибку. Он очень переживал. 
Попрощался с женой, детьми 
и раскрыл свой несессер.

- Кушать подано! - были его 
последние слова.

И съел самого себя. Добро 
всегда побеждает зло.

Я многогранная личность 
и работаю толпой. Сейчас по-
всюду: на собраниях, митингах, 
на стадионах, в театре одного 
актёра и даже наедине с самим 
собой нужна массовость. И тут 
на помощь прихожу я - обык-
новенный, ничем ни примеча-
тельный человек без особых 
примет. Особые приметы - в 
руках маленький чемоданчик. 
А в чемоданчике не пол-литра 
с закуской, как думают некото-
рые, а магнитофон с записями 
гула и рёва толпы, аплодис-
менты или крики: «Браво!», 
«Бис!», «Долой!», «На мыло!», 
«Ура!», «Позор!» или полное 
народное безмолвие.

Меня часто приглашают в 
театр, который горит без дыма 
и огня. Я сажусь в первый ряд 
пустого зала и включаю магни-
тофон. Чтобы создать иллюзию 
полного зала, шуршу фантика-
ми от конфет, чихаю, кашляю, с 
энтузиазмом скриплю креслом, 
вхожу и выхожу из зала. В ан-
тракте я съедаю бутербродов 
за целую галёрку, бью посуду, 
потому что в публике всегда 
попадается хоть один пьяный 
тип. В конце спектакля я (вер-
нее, магнитофон) аплодирую 
или кричу: «Бездари!» в зави-
симости от заказа и оплаты. А 
потом я даю интервью прессе от 
имени рабочего, крестьянина и 
интеллигента, призывая театр 
к новым свершениям или бан-
кротству.

Меня часто зовут на всякие 
мероприятия, которые ник то не 
посещает, кроме тех, кто их орга-
низует. Там я развиваю бурную 
деятельность: бросаю реплики 
с места, выступаю в прениях, 
кричу: «Подвести черту под 
черту!», голосую одной рукой 
«за», другой – «против». 

- Наши массы! - с удовлет-
ворением говорит обо мне 
прези диум. - Сегодня кворум.

На свидании моей девушке 
кажется, что её целует десяток 
губ и обнимает сотня рук.

- Надо сокращать штаты, - 
говорит она. - Приходи один.

- Один и толпа - это одно и 
тоже, - заявляю я ей, словно 
философ Сократ.

- Как это так?
- А вот так. Один человек - 

это толпа?
- Нет.
- Два? 
- Нет. 
- Три?
- Тоже нет.
- А тридцать - толпа?
- Пожалуй, нет.
- Тридцать один?
- Не знаю, кажется, толпа.
- Вот видишь! Пришёл один 

человек, и появилась толпа. 
Значит, один человек и толпа 
то же самое. Я больше толпы. 
Что она? Бесформенная масса! 
Муравейник! А я человек! Че-
ло-век!

И я пошёл проводить сто-
тысячный митинг.

Господин людоед

Человек-толпа
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- Игорь Михайлович, знаю, что об 
образовательной джазовой студии 
вы мечтали очень давно – и теперь 
она есть. Вы довольны ситуацией? – 
спрашиваю музыканта.

- То, что эта студия появилась – 
это нормально и закономерно. Она 
должна быть. Ведь в Воронеже почти 
нет джазовых музыкантов. Но в мил-
лионном городе должна быть среда, их 

объединяющая. Даже если человек не 
станет исполнителем, это образование 
даром не пройдет – он станет знаю-
щим и эрудированным слушателем. 
Сейчас в нашей студии возрастной 
ценз весьма условен. Сюда приходят 
и школьники, и студенты, и начи-
нающие музыканты. Почему так? Ма-
леньким детям сложно определиться 
с пристрастиями, а молодежь уже 
вполне осознанно подходит к заняти-
ям. И есть отличные ученики! Одна 

девушка, студентка теоретического 
отделения музыкального колледжа, 
которая у нас в студии занимается 
джазовым вокалом, сейчас готовится 
к поступлению в колледж Беркли – а 
это своего рода Мекка джазового об-
разования. 

В первую очередь он их учит мыс-
лить и работать самостоятельно. Ведь 
джаз предполагает большое творче-
ское начало. А ученичество – это и 
есть творчество. Основа же – школа 
джазовой импровизации Джейми 
Эйберсольда, совершенно гениальная 
методика, предполагающая обучение 
«с нуля» и до высшего уровня. Один 
из главных постулатов ее звучит так: 
«Импровизировать может каждый». 

- А как человека подвести к тому, 
чтобы он создавал свою музыку? – 
продолжаю разговор с Файнбоймом. 
- Ведь индивидуальность, собственное 
творчество в джазе ценится больше. 

- Импровизация и композиция – это 
совершенно разные вещи. Импрови-
зация происходит на основе какого-то 
существующего уже материала. Но 
всегда есть люди, которые идут дальше 
– и начинают создавать собственную 
музыку. Специально этому не научишь. 
Конечно, ученика надо освобождать 
от клише, раскрепощать его сознание. 
Но школа должна быть. Это основа 
основ! А дальше уж ты делай то, что 
тебе хочется. Но проблема в том, что 
многим нашим музыкантам этого и 
не хочется. Они ограничиваются ис-
полнительством. Между тем в Европе 
переигрывать джазовые стандарты 
считается чуть ли не дурным тоном. 
Европейские музыканты, бывающие у 
нас на фестивале, всегда привозят соб-
ственные оригинальные программы. 

Джаз, даже самый рафиниро-
ванный, зачастую, всё-таки связан 

с национальной музыкой. Русский 
фольклор имеет несколько иную 
мелодику и ритмическую основу, не-
жели европейский, поэтому его очень 
сложно «приспособить» к джазу. А в 
США и Европе иначе: мы слышали на 
недавнем фестивале «Джазовая про-
винция» яркие примеры того, сколь 
органично и тонко можно выстроить 
эту связь. Она может быть почти неза-
метной – но именно она придает тому 
или иному направлению некую ори-
гинальность и узнаваемость. Поэтому 
всегда можно отличить скандинавский 
джаз от американского, немецкого или 
прибалтийского. 

- В Воронеже можно хоть где-то 
обучиться основам джазовой импро-
визации? – интересуюсь у Файн-
бойма.

- В музыкальных школах есть пре-
подаватели, - отвечает он, - которые и 
могут научить основам импровизации 
- опять же при наличии такого жела-
ния у ребенка. Но целостной образова-
тельной системы не существует. И это 
неправильно. Как быть с молодыми 
музыкантами, которые хотят играть 
джаз? Им же негде учиться. Поэтому 

они уезжают: в Москву, Питер, Европу, 
Америку. Сколько их было? Десятки 
талантливейших ребят, чьи имена 
сейчас на слуху. 

Когда-то в музыкальном училище, 
было эстрадное отделение, где спе-
циальный курс об истории и стили-
стике джаза читал Юрий Верменич, 
знаменитый историограф джаза, наш 
земляк. В конце 1990-х эстрадное 
отделение закрылось, Верменич 
стал ездить преподавать в Ростов, 
где джаз удачно интегрирован во 
всю вертикаль музыкального об-
разования, начиная с музыкальных 
школ и заканчивая консерваторией. 
Ростову-на-Дону повезло больше, 
чем Воронежу: так случилось, что 
были квалифицированные джазовые 
музыканты, взявшиеся за образова-
тельный процесс. В Воронеже в тот 
момент таких людей не оказалось. 
Но ситуация меняется: именно сейчас 
появились люди, способные обучать 
основам импровизации и желающие 
это делать. Им надо дать такую воз-
можность. «Тогда у нас сложится эта 
система джазового образования», - 
подытожил Игорь Файнбойм. 

Джаз играть – не дрова рубить…
Музыка | Два года назад во Дворце детей и юношества открылась образовательная джазовая студия.  
Руководит её работой известный джазовый музыкант – пожалуй, самый известный в Воронеже – пианист Игорь Файнбойм 

На этом уже историческом снимке запечатлены участники джаз-клуба.

Воронеж, было дело, в джазовом отношении порой переживал 
совсем плохие времена. Закрылся клуб, перестали проводиться 
фестивали, разъехались музыканты, «успешно» погибли зачатки 
джазового образования  - в общем, случилось много чего, что не 
позволило Воронежу стать джазовым городом. И если сохранились 
островки подобной музыкальной культуры, то  не в последнюю 
очередь эта заслуга принадлежит Игорю Файнбойму, замечатель-
ному пианисту, в течение долгих лет занимавшему почетное место 
«хранителя традиций». 

Наша СПраВКа  
Игорь Файнбойм – один из старейшин отечественного джаза. В 1965-м 
окончил Воронежское музыкальное училище по классу фортепиано. Начал 
играть джаз в оркестре Дворца пионеров и школьников в 1963 году. Пред-
ставлял Воронеж на многих отечественных фестивалях. В 1964-76 руководил 
ансамблем Воронежского технологического института, а в 70-е годы стал 
музыкальным руководителем драмтеатра. С 1984-го – педагог в студии 
джаза при Дворце культуры им. Кирова. Организатор регулярного джазового 
абонемента в Воронежской филармонии, а также многочисленных клубных 
программ. Гастролировал в Японии, США, Франции, ЮАР. Имя пианиста во-
шло в энциклопедию «Джаз. 20 век».

Михаил елИСееВ

Цель акции – привлечь вни-
мание и донести достоверную 
информацию до молодежи 
о вреде абортов, проблемах 
многодетных семей и пробле-
мах семей, воспитывающих 
детей-инвалидов.

– Мы привлекаем к уча-
стию в акции студентов, бе-
ременных женщин и женщин, 
недавно ставших матерями, 
– пояснила депутат Воро-
нежской городской думы, 
председатель постоянной ко-

миссии по здравоохранению 
городского парламента Юлия 
Попова. – Женщины, попав-
шие в трудную жизненную 
ситуацию, зачастую не знают, 
куда обратиться за помощью. 
В рамках этой акции будет 
проводиться презентация 
психологических центров, 
которые начнут работать с 
1 декабря. На этой неделе 
первая презентация пройдет 
по адресу: улица Электро-
сигнальная, 13. В центрах 
психологической поддержки 
женщинам, которые сомнева-

ются рожать или нет, смогут 
помочь, в том числе и матери-
ально. И, наверняка, многие 
жизни удастся спасти.

Акция действительно ак-
туальна. Ведь на территории 
Воронежа за 2010 год число 
абортов составляет 18,2 на 
одну тысячу женщин фертиль-
ного возраста.  Хотя, по словам  
Юлии Поповой, в женской 
консультации городской поли-
клиники № 3 главным врачом 
которой она является, число 
женщин, состоящих на учете 
по беременности, за последний 
год увеличилось примерно на 
400 человек. В масштабах же 
страны статистика ужасает: в 
2010 году по причине абортов 
в России не появилось на свет 
1200000 детей.

В акции «Подари мне 
жизнь!» принимает активное 
участие Воронежская и Бори-
соглебская епархия.

– На сегодняшний день мы 
должны объединить все усилия 

для борьбы с детоубийством, 
иначе у нашей страны нет 
никакого будущего, – говорит  
отец  Алексий, протоиерей 
епархиального отдела по за-
щите детства и материнства. 
– Ученый Дмитрий Иванович 
Менделеев говорил о том, что в 
России к 2000 году численность 
населения в России составит – 
400-500 миллионов. Насколько 
это отличается от реальности, 
все мы знаем. Страшная про-
блема под названием «русский 
крест» до сих пор существует. 
В свою очередь для борьбы с 
грехом детоубийства в рамках 
сегодняшней акции мы создали 
«телефон доверия» при жен-
ских консультациях. Женщины 
смогут обратиться к нам за по-
мощью. Тех, кто идет на аборт, 
мы стараемся отговорить, при-
водим аргументы о том, что 
аборт – рана не только для тела, 
но и для души.

В первый день акции сту-
денты из разных вузов выпу-

стили в небо 57 шаров. Именно 
столько детей родилось 21 
ноября в Воронеже.

Впереди еще множество 
мероприятий: 

С 21 по 27 ноября запла-
нированы Дни открытых две-
рей в женских консультациях 
города.

В День матери – 28 ноя-
бря – с 16.00 до 17.30 в зале 
«Синемапарк» (Кольцовская, 
35, Центр «Галерея Чижо-
ва») будут подведены итоги 
прошедшей акции, концерт 
детских коллективов города 
и вручение ценных призов 
общественным организаци-
ям, женским консультациям, 
многодетным матерям.

30 ноября с 16.00 до 17.00 
в Малом зале Воронежской 
городской думы (Плеханов-
ская, 8) пройдет «круглый 
стол», посвящённый пробле-
мам семей, воспитывающих 
детей-инвалидов с синдромом 
Дауна. 

Спасти жизнь
В Воронеже стартовала необычная акция, приуроченная ко Дню матери, – «Подари мне жизнь!» 
Пройдет она с 21 по 30 ноября. Первый день акции 
состоялся во Дворце творчества детей и молодежи. 
Мероприятие проходит при поддержке администрации 
города, департамента здравоохранения Воронежа, 
Воронежской городской думы, постоянной комиссии 
по здравоохранению Воронежской городской думы, 
Воронежской и Борисоглебской епархии, городских 
и областных общественных организаций: «Общие 
дети», «Областной родительский комитет», «Судьба», 
«Многодетные матери».

«А счастье – в детях»

Сообща учить уроки легче.
От двадцать пятого  
до сорок четвёртого.

Юрий Андропов: 
«за» и «против»
Светлана шаМаКИНа

Оценивая деятельность быв-
шего Генерального секретаря 
ЦК КПСС Юрия Андропова, 36 
процентов респондентов пришли 
к выводу, что политик в равной 
степени принёс стране пользу и 
вред. 26 процентов воронежцев 
склоняются к тому, что в работе 
политика было больше пользы, 
а 10,3 процента – вреда. 28 про-
центов опрошенных не смогли 
ответить на вопрос в связи, види-
мо, с недолгим сроком правления 
Юрия Владимировича. 

В том, что деятельность ли-
дера СССР сегодня оценивают 
объективно, уверены 49 процен-
тов, негативно – 14,6 процента, 
приукрашивают – 11,4 процента. 
Большинство воронежцев (51 
процент) затруднились оценить 
человеческие качества Юрия 
Андропова, 36 процентов со-
гласились, что он был  хорошим 
человеком, а 12 – плохим.

Социологическое исследова-
ние провёл Институт обществен-
ного мнения «Квалитас» путём 
личного интервью 615 человек, 
методом репрезентативной вы-
борки. 
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урожая 2011 г., сорт «Девятка элита».

Семена сертифицированы. Реклама.

зао «землянСКое» 
Семилукского района Воронежской области

Контактные телефоны: 
8 (47372) 31-1-45, 31-2-63.

реклама

ИзвещенИе
В связи с планируемым проведением торгов  

по продаже недвижимого имущества администрация Семилукского  
муниципального района информирует, что в настоящее время  

на территории района имеются неиспользуемые нежилые объекты,  
расположенные по адресам:

- Воронежская область, Семилукский район, Землянское сельское поселение, 
с.Перекоповка, ул.Елецкая, д.26а, площадью 468,0 кв.м, 1975 г.постройки;

- Воронежская область, Семилукский район, Новосильское сельское поселение, 
с.Троицкое, ул.Сельская, д.64, площадью 1228 кв.м, 1978 г.постройки;

- Воронежская область, Семилукский район, Староведугское сельское поселение, 
с.Старая Ольшанка, ул.Ольшанская, д.4; площадью 1230,0 кв.м, 1978 г.постройки;

- Воронежская область, Семилукский район, Староведугское сельское поселение, 
с.Каменка, ул.Каменская, д.36, площадью 3020,0 кв.м, 1962 г.постройки;

- Воронежская область, Семилукский район, Нижневедугское сельское поселение, 
с.Меловатка, ул.Центральная, д.25, площадью 1446,0 кв.м, 1971 г.постройки;

- Воронежская область, Семилукский район, Нижневедугское сельское поселение, 
с.Гнилуша, ул. Центральная, д.10, площадью 653,9 кв.м, 1969 г.постройки;

- Воронежская область, Семилукский район, Стадницкое сельское поселение, 
с.Кондрашовка, ул.Молодежная, д.70, площадью 351,1 кв.м, 1986 г.постройки;

- Воронежская область, Семилукский район, Семилукское сельское поселение, 
с.Ендовище, ул.Калинина, д.23а, площадью 469,1 кв.м, 1940 г.постройки;

- Воронежская область, Семилукский район, Семилукское сельское поселение, 
с.Ендовище, ул.Калинина, д.23а, площадью 463,9 кв.м, 1960 г.постройки;

- Воронежская область, Семилукский район, Семилукское городское поселение 
г.Семилуки, ул.Чайковского, д.7, площадью 936,5 кв.м, 1937 г.постройки.

Всем заинтересованным лицам  
за более подробной информацией и справками обращаться по телефонам: 

8 473 72 2 24 97, 8 473 72 2 28 90.

Памяти  
Абрама  Львовича  Гутмана

(1922- 2011)
Из далекого города Сан-Франциско (США) пришла печальная весть. 

Ушел из жизни выдающийся ученый, Учитель, замечательный человек, 
активный участник Великой Отечественной  войны, профессор  Абрам  
Львович Гутман.

Абрам Львович родился 26 августа 1922 г. в г. Могилеве (Белоруссия). 
После окончания средней школы в г. Ярославле поступил в Ленинградский 
политехнический институт. Со второго курса института был призван в 
Советскую  армию. Попал на Военно-морскую  базу  на полуостров Ханко, 
где и встретил войну. Уже в начале войны за смелость и мужество был 
награжден  орденом Красной Звезды, что само по себе говорит о многом,  
если учесть  его статус  курсанта саперного  батальона и время награжде-
ния  – октябрь  1941 г .

Был дважды ранен и контужен. В 1945 г. он поступил в Военную ака-
демию связи на факультет  радиолокации. Окончил академию  в 1950 г. в  
числе лучших, кандидатскую диссертацию, получившую высокую оценку 
со стороны ученых Академии, защитил в 1959 г.  Позднее, в 1971 г., блестяще защитил  докторскую  
диссертацию в  Военной  академии  им. А.Ф. Можайского. 

Начиная с 1960 г. Абрам Львович в течение многих лет успешно работал в Воронежском научно-
исследовательском военном институте. После увольнения из  армии с 1977 по 2000 гг. работал в  Во-
ронежской  лесотехнической  академии в должности заведующего кафедрой физики. За эти годы внес 
огромный вклад в постановку и развитие учебного процесса  академии – кардинальным повышением 
уровня занятий, обогащением и развитием лабораторной базы, существенным подъемом уровня научно-
исследовательской работы, подготовки молодых научных кадров. 

В эти скорбные дни нам  хочется особо отметить  исключительно высокие человеческие качества  
Абрама Львовича. Это был глубоко порядочный, на редкость скромный, добрый, благородный, предельно 
доброжелательный  человек. Эти  великолепные  человеческие качества в сочетании с его  широкой 
эрудицией, мощным научным потенциалом, его неизменной  готовностью  оказать помощь любому  
обратившемуся к нему человеку снискали ему  глубокое уважение и любовь большого числа людей, 
знавших Абрама  Львовича  в разные времена его   жизни.

Светлая память об Абраме  Львовиче Гутмане навсегда останется в наших сердцах, всех тех, кому 
посчастливилось в своей жизни  соприкоснуться с этим блестящим ученым,  выдающимся Учителем  
и замечательным человеком. 

Ректорат ФГБОУ ВПО «Воронежская государственная лесотехническая академия», 
коллеги, друзья и ученики  А.Л. Гутмана. 

Одним из основных видов деятельности филиала ОАО 
«МРСК Центра» - «Воронежэнерго» является оказание услуги 
по технологическому присоединению к сетям  энергопринимаю-
щих устройств как физических, так и юридических лиц.  

Данная услуга предоставляется 
- при присоединении впервые вводимых в эксплуатацию 

устройств;
- реконструируемых энергопринимающих устройств, при-

соединенная мощность которых увеличивается;
- при изменениях категории надежности электроснабжения, 

точки присоединения, вида производственной деятельности, не 
влекущих пересмотр величины присоединенной мощности, но 
изменяющих схему внешнего электроснабжения энергоприни-
мающих устройств. 

  Процесс подключения к сетям филиала состоит из следую-
щих этапов: 

1. Подача заявки, заполненной в установленной форме 
Заявка, направляемая физическим лицом, должна содержать 

паспортные данные (в том числе указание места жительства), 
наименование и место нахождения энергопринимающих 
устройств потребителя, максимальную мощность энергопри-
нимающих устройств заявителя (кВт), сроки проектирования 
и поэтапного введения в эксплуатацию энергопринимающих 
устройств, контактные номера телефонов. 

К заявке прилагаются следующие документы: план рас-
положения энергопринимающих устройств потребителя, копия 
документа, подтверждающего право собственности или иное 
предусмотренное законом основание на объект капитального 
строительства и (или) земельный участок, либо на энергопри-
нимающие устройства,  доверенность или иные документы, под-
тверждающие полномочия представителя заявителя, подающего 
и получающего документы, в случае, если заявка подается в 
сетевую организацию представителем заявителя.

2. Заключение договора 
Срок рассмотрения заявки,  направление проекта договора 

и технических условий на технологическое присоединение  со-
ставляет 30 дней с момента получения всех необходимых сведе-
ний. В течение 30 дней с  момента  получения договора заявитель 
направляет в филиал либо 1 экземпляр подписанного договора, 
либо мотивированный отказ и предложения по изменениям. До-
говор считается  заключенным с дня поступления подписанного  
заявителем экземпляра в филиал. В случае ненаправления им 
подписанного проекта договора либо мотивированного отказа 
от его подписания, но не ранее чем через 60 дней со дня полу-

чения заявителем подписанного сетевой организацией проекта 
договора и технических условий, поданная этим заявителем 
заявка аннулируется. Плата за технологическое присоедине-
ние взимается однократно. Размер платы за технологическое 
присоединение энергопринимающих устройств максимальной 
мощностью не свыше 15 кВт включительно (с учетом ранее 
присоединенной  в данной точке присоединения мощности) 
устанавливается   в размере не более 550 рублей при условии, что 
расстояние от границ участка заявителя до объектов электро-
сетевого хозяйства необходимого заявителю класса напряжения 
сетевой организации, в которую подана заявка, составляет не 
более 300 м в городах и поселках городского типа и не более  
500 м в сельской местности.

3. Выполнение сторонами договора мероприятий, преду-
смотренных договором 

Основные мероприятия, выполняемые заявителем (физиче-
ским лицом) при подключении от ВЛ-0,4 кВ: монтаж контура 
заземления в соответствии с проектом, приобретение шкафа 
учета и распределения (ШУР), автоматов, прокладка кабеля от 
ШУР до объекта. По желанию заявителя все эти работы могут 
быть выполнены персоналом филиала ОАО «МРСК Центра» - 
«Воронежэнерго» при условии заключения соответствующего 
договора.

4. Проверка филиалом выполнения технических условий, 
а также опломбирование приборов учета 

После уведомления заявителем о готовности к присоеди-
нению сотрудники филиала должны проверить выполнение 
заявителем техусловий, провести опломбирование приборов 
учета. После осмотра заявитель получает акт выполнения 
технических условий, осмотра приборов учета и согласования 
расчетной схемы учета.

5. Осуществление сетевой организацией фактического при-
соединения объектов заявителя к электрическим сетям 

По факту подключения (физического соединение объектов 
электросетевого хозяйства филиала и энергопринимающих 
устройств заявителя без осуществления фактической подачи 
(приема) напряжения и мощности на объекты заявителя) сто-
роны оформляют акты об осуществлении технологического 
присоединения, акт разграничения балансовой принадлежности 
и эксплуатационной ответственности сторон. Далее заявите-
лю необходимо подать заявку в энергосбытовую компанию 
на заключение договора энергоснабжения, приложив к ней 
подписанные акты. Фактическая подача электроэнергии осу-

ществляется после направления сбытовой компанией в филиал 
уведомления о заключении договора энергоснабжения.

Как поступать в тех случаях, когда потребителю требуется 
восстановить утраченные технические условия для присоеди-
нения к электрическим сетям?

В случае если заявитель обратился в сетевую организацию 
с заявлением о восстановлении ранее выданных технических 
условий, утрата которых наступила в связи с ликвидацией, ре-
организацией, прекращением деятельности прежнего владельца 
(заявителя), продажей объектов и по иным причинам, сетевая 
организация выдает дубликаты ранее выданных технических 
условий с указанием величины присоединенной (максималь-
ной) мощности энергопринимающих устройств.

При невозможности восстановления ранее выданных техни-
ческих условий выдаются новые технические условия согласно 
фактически имеющейся схеме электроснабжения с указанием 
максимальной мощности, равной фактически потребляемой 
максимальной мощности за последние 5 лет, либо исходя из 
представленных заявителями иных достоверных данных об 
объемах ранее присоединенной в установленном порядке мак-
симальной мощности.

При выдаче дубликатов технических условий или новых 
технических условий составляются и выдаются заявителю акт 
об осуществлении технологического присоединения, акт о раз-
граничении балансовой принадлежности электрических сетей и 
акт о разграничении эксплуатационной ответственности сторон. 
Заявитель или новый владелец присоединенных энергопри-
нимающих устройств обязан компенсировать сетевой органи-
зации затраты на изготовление новых технических условий и 
указанных актов. Размер компенсации затрат на изготовление 
указанных документов не превышает 1000 рублей.

Подать заявку на осуществление технологического при-
соединения, а также получить необходимые консультации 
можно, обратившись очно - в отделения Центра обслуживания 
клиентов (ЦОК) по адресам: 

 г. Воронеж,  ул.9 Января, 205; 
 г. Борисоглебск, ул.Первомайская, 95; 
 г. Лиски, ул.Индустриальная, 3; 
 г. Калач, с. Заброды,  ул.Кирова, 61; 
а также во все РЭС филиала;
заочно – по прямой линии энергетиков 8-800-50-50-115, 
по почте, в интернет-приемную на сайте www.mrsk-1.ru.

Реклама.

ФИлИАл ОАО «МРСК ЦЕНтРА» - «ВОРОНЕжэНЕРГО» ИНФОРМИРуЕт

Черных 
Анастасию 

и Владимира 
поздравляем с первенцем – 

на свет появился Костя, 
здоровенький,  

крепенький малышок. 
Так держать!

Друзья, коллеги.

Спорт за неделю
Воронеж  и  область

Первый круг позади 
Программу первого круга воронежская ледовая дружина 
завершала матчами с принципиальными соперниками 
из Липецка. Главная арена города сталеваров - Дворец 

спорта «Звёздный» находится на ремонте, и в этом сезоне ХК 
«Липецк» принимает гостей на льду спорткомплекса, не соот-
ветствующего статусу турнира РХЛ. Мало того, что небольшая 
трибуна может вместить всего полторы сотни болельщиков, так 
ещё командам приходится переодеваться в «Звёздном», а затем в 
полной амуниции на автобусе добираться до места игры. Но как 
бы то ни было, матчи состоялись, и немногочисленные зрители, 
среди которых были и верные поклонники «Бурана», разочаро-
ваны не остались. В первом поединке точные броски Орленко 
и Скугарева помогли воронежцам сделать серьёзную заявку на 
успех. Однако хозяева льда не сдавались и во втором периоде срав-
няли счёт. А победу нашей команде принёс Александр Поляков, 
забросивший победную шайбу своим бывшим одноклубникам 
- 3:2. Кстати, руководство ХК «Липецк» после игры подало про-
тест на участие в матче автора победной шайбы, однако он был 
отклонён. В повторной игре липчане вновь приложили максимум 
усилий, чтобы победить, но воронежцы и в этот раз оказались 
сильнее - 4:2 (голы у «Бурана» на счету Костромина, Копытина, 
Тарабрина и Тихонова). Стартовые матчи второго круга пройдут 
в эти выходные, и друзьям-соперникам из Воронежа и Липецка 
вновь предстоит выяснять отношения, но теперь на льду Дворца 
спорта «Юбилейный».  

Схожие результаты 
Подходит к концу первый отрезок чемпионата и у гандбо-
листов мужской суперлиги. К сожалению, по объективным 
причинам, «Энергия» в этом году результатами не блещет. 

Сказались скомканная подготовка к сезону и неопределённость с 
финансированием. В активе «энергетиков» всего одна победа, до-
бытая в домашнем матче против дублёров «Чеховских медведей». А 
в очередном поединке подопечным Игоря Грицких противостояли 
челябинские «железнодорожники». Первый отрезок матча про-
шёл практически в равной борьбе, а на перерыв команды ушли 
при счёте 19:14 в пользу «Локомотива». Во втором тайме гости 
продолжали держать соперника на расстоянии и в итоге одержали 
заслуженную победу - 36:26. «Энергия» по-прежнему занимает 
предпоследнее, одиннадцатое место в чемпионате России. Не 
лучшим образом выглядит в этом сезоне и дублирующий состав 
воронежцев. В третьем туре «Энергия-2» выступала в Челябинске. 
На первый матч против хозяев площадки команда Сергея Аксёнова 
опоздала, и ей было записано техническое поражение. Но и в тех 
встречах, в которых удалось принять участие - дважды с дублё-
рами «Сунгуля» и «Пермских медведей» и ещё один поединок с 
«Локомотивом-2», разжиться очками резервистам «Энергии» не 
удалось. Перед заключительным туром предварительного этапа 
соревнований дублёров воронежцы занимают предпоследнее место 
в турнирной таблице.  

На всех фронтах 
Для популяризации волейбола в Воронежской области 
очередные домашние матчи женский волейбольный 
клуб «Воронеж» провёл в Россоши. Соперник у нашей 

команды был очень серьёзный - один из фаворитов турнира 
красноярская «Юность». В первом матче «горожанки» дали 
сибирячкам настоящий бой, и сумели вырвать победу на тай-
брейке. Счёт последней пятой партии 16:14 говорит сам за себя. 
Но, оставив все силы и эмоции в первой игре, повторный поединок 
ВК «Воронеж» провалил, проиграв со счётом 0:3 по партиям. Не 
лучшим образом выступили в Тамбове дублёры ВК «Воронеж». 
Начав с победы над ВК «Рязань» - 3:0, затем команда Людмилы 
Степановой дважды уступила - волгоградской «Волжанке» - 0:3 и 
местной «Тамбовчанке» - 1:3. Эти два поражения, кстати, первые 
в сезоне, вытеснили нашу команду из числа лидеров зоны «Евро-
па» высшей лиги «Б». Четыре матча на своей площадке провели 
волейболисты «Кристалла». Подопечные Вячеслава Зайцева 
дважды одолели команду «Сарансккабель-Мордовия» - 3:0 и 3:1 
и дважды уступили клубу «Волга-Чебоксары» - 2:3 и 0:3. После 
трёх туров воронежский «Кристалл» расположился на седьмом 
месте, аккурат в середине табели о рангах.  

Улучшили турнирное положение 
Внушительную серию из десяти домашних игр баскетбо-
листки клуба «Воронеж-СКИФ» завершили встречами 
с пензенской «Юностью» и «Казаночкой» из столицы 

Татарстана. С коллективом из Пензы подопечные Станислава 
Истомина поделили очки поровну: в первом матче успех сопут-
ствовал гостям - 66:56, а в повторном - хозяйкам площадки - 67:61. 
Игры с «Казаночкой» наша команда провела на хорошем уровне 
и одержала две заслуженные победы - 71:56 и 80:75. Три победы 
в последних четырёх поединках позволили нашей команде под-
няться на седьмое место турнира суперлиги. Теперь «Воронеж-
СКИФ» ждёт визит в Красноярск и Омск.  

Ветераны повесили бутсы на гвоздь 
Завершился очередной футбольный сезон у ветеранов. 
Надо признать, что интриги в нём оказалось больше, чем 
в прошлые годы. Многие команды подравнялись в классе, 

а футболистам «Темпа» и вовсе удалось добиться почти невоз-
можного - потеснить в тройке лидеров команду «КИТ». На протя-
жении последнего десятилетия за чемпионское звание неизменно 
боролись «Стрела» и «КИТ», составы которых укомплектованы 
в основном игроками, прошедшими школу профессионального 
футбола. «Стреле» в этом году вновь удалось занять первое место, 
но отрыв от финишировавшего вторым «Темпа» составил всего 
одно очко. Помимо бронзовых наград «КИТ» может занести себе в 
актив победу в Кубке области. До тройки лидеров новоусманский 
«Олимпик» пока «не дорос», но прогресс в игре этой команды 
явно налицо. Далее места в турнирной таблице заняли трудовые 
коллективы «ДСК-Строителя» из Придонского, воронежского 
«Рудгормаша» и нововоронежского «Атома-НВ АЭС». Неплохой 
потенциал имеют команды «Семилуки» и «Парламент», и им 
вполне по силам бороться за «пятёрку». По сравнению с про-
шлым годом значительно прибавил воронежский «Россарм», 
замкнувший первую десятку. В отличие от российских армян 
команда азербайджанской диаспоры «Аида», напротив, сдала 
свои позиции и финишировала на предпоследнем 14-м месте. А 
замкнул турнирную таблицу воронежский «Стальмост», который 
лишь в последнем туре смог одержать первую победу в первенстве, 
одолев на выезде крепкого середняка - рамонское «Торпедо».  

Леонид ХРУЩЁВ. 

Контрольные экземпляры с публикациями 
в иногородних газетах будут вам предъявлены.

Тел./факс 2390088. Ул.Комиссаржевской, 4а; 
ул. Пушкинская, 5, каб. 16.

В редакции 
газеты

По расценКам «КоммУны»

«ЛиПецКая газеТа»
«орЛоВсКая ПраВда» 

«ТамбоВсКая жизнь» 
«ВоЛьная КУбань»

Краснодарский край

вы можете сделать заявку на  
РазмеЩеНие РеКЛамы В газетаХ:

«ФаКТ» г. брянск

Реклама

ДороГие  читАтеЛи! 
Мы рады сообщить 

вам о том, что редакция 
газеты «Коммуна» и 
компания AMWAY объ-
являют новый конкурс!

 В этом году Воронеж празднует 425-летие. Пред-
лагаем читателям  принять участие в фотоконкурсе 
«Мой Воронеж». Вы можете  высказать слова любви и 
признательности дорогим сердцу улочкам, памятным 
с детства местам, родным домам и дворикам, которыми 
так богат наш город. Присылайте фотографию с видом 
города и комментарий к ней, в котором вы могли бы 
поделиться с нами дорогими для вас воспоминаниями. 
С нетерпением ждём ваши фоторассказы по адресу:  
г. Воронеж, ул.Комиссаржевской, 4а, редакция газеты 
«Коммуна», конкурс «Мой Воронеж».

Победителей ждут призы от компании Amway!

РЕКЛАМА
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